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 «Противник массированно обстрели-
вает Краматорск из гаубиц с Карачуна 
и из района водоочистных сооружений 
между Славянском и Краматорском (там 
у них опорный пункт), В городе много-
численные жертвы и пожары. Обстрели-
вают как промзону, так и жилые кварта-
лы. Население в панике — такого масси-
рованного обстрела Краматорск еще не 
видел. Причем, объекты ополчения во-
обще не задеты — огонь не по ним. Для 
чего? Ответ элементарен! Чтобы в Рос-
сию хлынули еще несколько десятков 
тысяч беженцев. Геноцид и „этническая 
чистка“ в самом чистом виде!

Поскольку привык прогнозировать 
на несколько шагов вперед, нахожусь 
в «прострации». Нынешний «разгром» 
экономики и населения я предвидел 
еще полтора месяца назад и призывал 
к вводу миротворцев, чтобы его предот-
вратить. Никто не обратил внимания. 
Теперь поздно — миротворцы сюда без 
боев войти не смогут. Теперь я призы-
ваю к СРОЧНОМУ ОКАЗАНИЮ МАС-
ШТАБНОЙ ВОЕННОЙ ПОМОЩИ. Она 
не поступает. Через неделю-другую (а 
то и раньше) может последовать во-
енный разгром значительной части во-

ЕСлИ ВОЕННОЙ ПОМОЩИ НЕ БУдЕТ — 
военное поражение ДНР и ЛНР неизбежно
Заявление министра обороны донецкой народной республики Игоря Стрелкова (16.06.2014 г.)

оруженных отрядов ДНР и ЛНР. Потому 
как соотношение в тяжелом вооружении 
просто неподъемное… 

Мы можем сжечь еще хоть сотню БТР 
и перебить еще хоть 5000 солдат — об-
щий баланс сил от этого практически не 
изменится… Ну, соотношение станет не 
1 к 15, а 1 к 14, на пример…. Почти каж-
дый день мы оставляем по крупному на-
селенному пункту — их некем и нечем 
защищать. А отбить не можем ни одно-
го — так как нечего противопоставить 
украинскому тяжелому вооружению и 
воевать более-менее успешно можно 
только в обороне.

Так откуда быть оптимизму? От соб-
ственных мелких успехов? Они чисто 
тактические. А стратегически мы уже 
давно начали проигрывать. Я вижу от-
кровенный саботаж в подходе россий-
ских высших чиновников к вопросу о 
поддержке Новороссии. Он проявляет-
ся во всем. Полагаю, что он вполне со-
знательный. Иначе не объяснить факт, 
что до сих пор ДНР и ЛНР не признаны 
даже «де-факто» и им не начаты постав-
ки «край» как необходимого вооружения 
и снаряжения. Да, Путин по факту де-
завуировал (интересно бы узнать — с 

чьей подачи?) заявления о готовности 
защищать русское мирное население 
Донбасса. АлЬТЕРНАТИВЫ НЕ ПРЕд-
лОЖЕНО НИКАКОЙ. Если военной по-
мощи не будет — военное поражение 
ДНР и ЛНР неизбежно.

Будет оно неделей раньше или меся-
цем позже — роли не играет. Противник 
отрежет нас от границы и методично 
удушит, попутно «зачистив» террито-
рию и одномоментно выбросив в РФ 
миллион-два полностью обездоленных 
и озлобленных беженцев (последствия 
для экономики и социальной среды, на-
деюсь, понятны?). К Путину со скорбны-
ми лицами придут группой «благодарные 
олигархи», вытолкнут вперед «великого 
комбинатора» Суркова и тот все объ-
яснит тихим вкрадчивым голосом: «Мы 
сделали все, что могли, но эти… никуда 
не годные донецкие бандиты сами все 

Трагические события на Украине все 
больше обретают характер широкомас-
штабной гражданской войны. Счет убитых 
и раненых идет на тысячи, беженцев на 
сотни тысяч человек. И эта кровавая спи-
раль продолжает раскручиваться. Впер-
вые после 1944 года, когда Советская ар-
мия освободила Украину от фашистов, ее 
города и села подвергаются обстрелам из 
тяжелых орудий и бомбежкам с воздуха.

Но эту братоубийственную войну, как и 
в далеком 1918 году, разжигают внешние 
силы. Именно с их подачи был осущест-
влен государственный переворот в Киеве 
в феврале этого года. Именно они подтал-
кивают верхушку Украины на продолжение 
бойни в Донецкой и Луганской народных 
республиках. Речь идет не только о поли-
тической, но и военной поддержке потом-
ков фашистского прихвостня Бандеры. По 
оценке экспертов, на Украине действуют 
Силы специальных операций США и их 
вспомогательные формирования – част-
ные армии Коломойского  и других укра-
инских олигархов.

Решающую роль в прекращении крово-
пролития может и должна сыграть Россия. 
КПРФ энергично поддержала действия 
российских властей по воссоединению 
Крыма с Россией и проведение военных 
учений в приграничных районах. Мы с 

Российская власть обязана проявить государственную волю!
Заявление Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова

одобрением восприняли предоставление 
Советом Федерации президенту РФ пра-
ва на использование Вооруженных Сил 
за рубежом для защиты русскоязычного 
населения. КПРФ приветствовала заяв-
ление В.В. Путина, что применение тяже-
лой артиллерии и авиации против городов 
явится красной чертой, за которой Россия 
будет обязана принять энергичные меры 
для спасения мирных людей.

Эти заявления России породили волну 
надежды миллионов соотечественников 
на Украине. Действия нашей страны вы-
звали широкое одобрение в мире, устав-
шем от наглой гегемонии США и привет-
ствовавшем возрождение России как ве-
ликой державы – опоры многополярного 
мира.

Однако сегодня мы наблюдаем при-
знаки отката от некогда твердых позиций 
в защиту наших национальных интересов. 
Отвод войск РФ от границ развязал Киеву 
руки на усиление карательной операции. 
Поскольку первые артобстрелы и бомбеж-
ки мирных городов не вызвали должной 
реакции России, ныне варварские удары 
не прекращаются и даже усиливаются. Не 
вызвала энергичных шагов Москвы и гу-
манитарная катастрофа в ряде блокадных 
городов Донецкой и Луганской народных 
республик. Сегодня Славянск напоминает 

осажденный фашистами Ленинград.
Не ощущая отпора России, киевская 

хунта окончательно обнаглела. Если еще 
вчера она вздрагивала от возможных от-
ветных действий, то сегодня уже банде-
ровская бронетехника вторгается в Ро-
стовскую область. Нелегитимное прави-
тельство нахально диктует России цены 
и условия поставки газа, с вызывающим 
постоянством захватывает в плен наших 
журналистов. Верхом разнузданной русо-
фобии стал погром посольства РФ в Киеве 
с участием двух министров-самозванцев 
и публичное осквернение государствен-
ных символов России.

Пока наша реакция на издевательские 
выходки в основном сводится к обраще-
ниям в ОБСЕ и другие международные 
институты. А ведь они подконтрольны 
именно тем силам, которые провоцируют 
братоубийственную войну на Украине и 
острый конфликт с Россией.

Все эти «серьезные предупреждения» 
лишь распаляют русофобов-нацистов в 
Киеве. Там уже настойчиво требуют воз-
врата Крыма в состав Украины. Безволь-
ная политика умиротворения агрессора 
вызывает растущее недоумение у мил-
лионов наших соотечественников. КПРФ 
требует от руководства РФ проявить го-
сударственную волю и решимость в деле 
поддержки борющегося народа Ново-
россии.

1. Настаиваем на проведении закрыто-
го заседания Совета Безопасности РФ с 
участием лидеров парламентских партий 
для выработки срочных мер в защиту ин-
тересов России и наших соотечествен-
ников.

2. Страдающему мирному населению 
блокированных городов должна быть 
предоставлена широкая гуманитарная 
помощь. С учетом ведущихся там боевых 
действий гуманитарным конвоям и колон-
нам с беженцами должна быть обеспече-
на вооруженная защита от террористиче-
ских банд и от атак авиации.

3. Должен быть обеспечен свободный 
доступ добровольцев из числа россий-
ских граждан, желающих помочь Ново-
россии в защите от карательных отрядов. 
Страна должна содействовать добро-
вольцам необходимыми материальными, 
финансовыми и другими ресурсами.

4. Надо усилить разоблачение в глазах 
мирового сообщества военных престу-
плений, творящихся бандеровцами-на-
цистами на Украине.

Попустительство агрессии НАТО про-
тив нашего исторического союзника – 
Югославии – привело к тому, что через 
15 лет война подошла к нашим границам. 
Если не дать решительный отпор фаши-
ствующим силам, чинящим преступле-
ния в Новороссии, война неизбежно при-
дет в наш дом.

Младшие	братья	ждут	нашей	помощиМладшие	братья	ждут	нашей	помощи
провалили и мы ничем не можем им по-
мочь, кроме как рискуя ядерной вой-
ной… Они сами себя наказали… Не стоит 
рисковать… Надо потерпеть… Мы потом 
все исправим. С Порошенко можно до-
говориться… Тактическое отступление… 
Воевать мы не готовы… Крым все равно 
отвоевали…» и т. д., и т. п.

Чем это все закончится для нашего от-
ряда — я знаю. Большинство из нас по-
гибнет, но дело даже не в этом — весь 
подъем и все жертвы будут напрасны, 
а «русская весна» будет убита на корню 
«украинским заморозком». И следую-
щая война, которой мы уже не увидим, 
будет на территории России — после 
«Московского майдана», естественно…  

Прошу распространить. Дальше мол-
чать в надежде, что на «большой Земле» 
кто-то «образумится», уже нельзя.

mgkkprf.ru
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Первая часть акции была по-
свящёна любви поэта к Родине, 
к русской стране. Стихи велико-
го поэта чередовались с пес-
нями о родной стороне. Про-
роческое стихотворение «Кле-
ветникам России», написанное 
в 1831 году, в сегодняшние дни 
актуально как никогда. Вновь со 
всех сторон Россию окружили 
ложью. Над площадью звучали 
призывы любить и уважать свою 
историю, свои корни, свою Ро-
дину, хранить и беречь свой на-
циональный язык – русский.

Стихи собственного сочине-
ния о Волге, о деревне прочи-
тал Павел Тевелёв. На звучав-
шие стихи отозвался костромич 
Иван Федотов и прочитал свои 
стихи о свободе. Другой про-
хожий на память прочитал сти-
хотворение М.Ю. Лермонтова  
1837 года «Смерть поэта», ко-
торое было написано на смерть 
А.С.Пушкина.

Интересно, что перед меро-
приятием сотрудники полиции 
предложили организаторам 
подписать предупреждение об 
экстремизме (ст. 15 и ст.16 Фе-
дерального закона от 25 июля 
2002 г. N 114-ФЗ «О противо-
действии экстремистской дея-
тельности»), хотя обычно перед 
культурно-массовыми акциями 
такого не бывает. Видимо, Пуш-
кин довольно близок в своём 
творчестве к экстремизму, а 
уж интерпретация его стихов в 
устах патриотов небезопасна в 
современной России. Поэт не 
был политиком, но его любовь 

Подходит к заверше-
нию отчетно-выборная 
кампания в Костромском 
областном отделении 
КПРФ. 

15 июня состоялась конфе-
ренция Костромского город-
ского отделения. Подведены 
итоги, намечены задачи на 
предстоящий период, осо-
бенностью которого станет 
большая избирательная кам-
пания в областную Думу и 
органы местного самоуправ-
ления. Обновлен состав го-
родского комитета, первым 
секретарем избрана едино-
гласно Гусарова Лариса Ва-
димовна. 

ПОНОМАРЕВ  Алексей 
Алексеевич, депутат Госу-
дарственной Думы РФ от 
Костромской и Ивановской 
областей (фракция КПРФ) в 
последние дни мая провел 
рабочие встречи с избира-
телями Чухломского, Соли-
галичского, Антроповского, 
Парфеньевского  районов.

Как пишет газета «Вперед», 
жители Чухломского района 
депутата Госдумы Алексея 
Пономарева знают по неодно-
кратным встречам. Депутат 
от фракции коммунистов по-
стоянно встречается с из-
бирателями, отчитывается о 
своей деятельности, отвечает 
на волнующие чухломичей во-
просы. Сегодня всех волнует 
ситуация на Украине. Алексей 
Алексеевич подробно рас-
сказал о политической ситуа-
ции на юго-востоке соседней 
Украины. О позиции Запада 
и США в этом вопросе. Будет 
ли примирение в братском 
государстве или ждет распад 
и создание Новороссии. Фак-
тически в этом регионе идет 
гражданская война, геноцид 

18 мая около полусотни 
костромичей вышли на ми-
тинг в поддержку Донецкой 
и Луганской Народных ре-
спублик, организованный 
Костромским отделением 
общественного движения «В 
поддержку армии, оборонной 
промышленности и военной 
науки» (КРО ДПА). Собравши-
еся приняли соответствую-
щую резолюцию и направили 
в адрес руководства России.

Сохраним живое 
русское слово!

В День русского языка 6 июня костромские комму-
нисты третий год подряд проводят  в центре города, 
у фонтана, мероприятие, посвящённое дню рождения 
А.С.Пушкина. Собравшиеся на мероприятие, а также 
горожане, ожидающие общественного транспорта 
на центральной улице Костромы – улице Советская 
внимательно слушали стихи.

к Родине, всему русскому се-
годня выглядит «политизиро-
ванно». Возможно, поэтому так 
трудно идет становление Дня 
русского языка в России. Если 
в экономическом смысле на-
родные массы вполне можно 
считать подавленными, как и 
100 лет, и 150 лет назад, то в ду-
ховном смысле стихи Пушкина 
по-прежнему находят горячий 
отклик у людей из-за осознания 
необходимости национально-
освободительного протеста.

Вторая часть акции нача-
лась со стихов руководителя 
костромского литературного 
творческого объединения «Клуб 
поэтов» Галины Божковой. За 
вклад в сохранение русского 
языка Галина Валентиновна по-
лучила Грамоту Всероссийско-
го движения «Русский лад». А от 
горкома КПРФ ей были вручены 
подарки. Чередуясь с классиче-
ской музыкой Чайковского, Шо-
пена, Баха, Бетховена, Бизе (в 
современной обработке) звуча-
ли стихи Пушкина о любви. 

Вообще-то костромичи – до-
вольно интеллигентный народ. 
В прошедшей 17 мая «Ночи му-
зеев» за 4 часа на 13-ти музей-
ных объектах побывало около 
17 тысяч человек, в некоторые 
музеи стояли очереди. Навер-
но, потому, что древний про-
винциальный город Кострома 
сохранил пока ещё довольно 
многое из того русского обра-
за, который воспевал Пушкин. 

Татьяна ПАВлОВА.

ВСТРЕЧА  С  дЕПУТАТОМ  ГОСдУМЫ

мирного украинского народа. 
И такая ситуация не беспокоит 
ни западную Европу, ни США, 
так как практических мер по 
улаживанию конфликта не при-
нимается.

Депутат раскрыл проблемы 
и внутри России в экономике, 
есть проблемы в пенсионном 
законодательстве и расслое-
ние среди россиян по доходам.

Горожане проявили актив-
ность, задавали депутату мно-
го вопросов: по вывозке бы-
товых отходов, о закреплении 
молодежи на родной земле, 
о возрождении направления 

специалистов на работу после 
окончания учебных заведений.

На этой встрече присутство-
вал депутат областной Думы 
Александр Оленев, он же по-
мощник депутата Госдумы, и 
мэр города Вадим Васильев. 
Они дали ответы по вывозке 
ТБО и по цифровому телеви-
дению.

Однако чухломичам хоте-
лось бы пообщаться с депута-
тами верхнего эшелона власти 
всех фракций – ЛДПР, Единой 
России и Справедливой Рос-
сии, знать их позиции по нере-
шенным проблемам.

Конференция коммунистов Костромы

Подведет черту отчетно-выборной кампании областная 
конференция, которая намечена на 28 июня.

Соб. инф.

Из обращения дПА к со-
гражданам: «Вы помните, как 
проходили бомбардировки 
Югославии? Потом бомбар-
дировали Ирак, Афганистан, 
Ливию и Сирию. Кто руково-
дил этими преступлениями и 
почему, вы помните? Да, пра-
вильно, это мировой жандарм 
США, в своих интересах. Тогда 
эксперты предупреждали, что 
все это обернется бедой для 
России. Только не возвысила 

Россия свой голос в защиту 
потерпевших, не приняла ис-
черпывающих мер для прекра-
щения бомбардировок. Теперь 
бомбардировки уже на границе 
России. Не поможем отстоять 
Донецкую и Луганскую респу-
блики, то следующие бомбар-
дировки будут уже в России. 
Помните! Никто кроме нас спа-
сать Россию не будет. Все вме-
сте мы выстоим!»

Соб. инф.

В поддержку донецкой 
и луганской  Народных  республик

ПодПишись у Почтальона!

Подписаться  можно  в  любое время  и на любой период.
52134

Стоимость доставки в почтовый ящик
 на 1 месяц — 12 руб.  85 коп.
на 4 месяца — 51 руб. 40 коп.

Индекс  издания     — 

Газета «Что делать?» выходит 2 раза в месяц
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О национализации 
предприятий

 в Крыму
Из выступления депутата Ни-

колая КОЛОМЕЙЦЕВА (КПРФ) 
на пленарном заседании Гос-
думы от имени фракции КПРФ 
18 июня.

…Мы должны более ответственно под-
ходить к возвратившемуся в наше лоно 
Крыму. Три месяца Крым живёт по за-
конам Российской Федерации. Бюджет 
республики на текущий год составляет 
примерно 105 миллиардов рублей, из 
которых 80 миллиардов приходится на 
трансферты из федерального бюджета. 
Но очевидны накапливающиеся вопро-
сы.

Более 20 предприятий, украинских 
олигархов, которые финансировали 
Майдан и сегодня владеют этими пред-
приятиями. Громкие заявления о наци-
онализации пока ничем не закончились. 
Работники этих предприятий не полу-
чают начисленную уже девять месяцев 
назад в гривнах заработную плату, ко-
торая индексируется по заниженному 
коэффициенту в 2,9 в то время как со-
циальные вопросы все пересчитаны в 
3,4. То есть получается, человек про-
сто на пересчёте теряет значительную 
часть и без того невысокой зарплаты.

Большая часть руководителей укра-
инских предприятий являются выходца-
ми с Западной Украины и искусственно 
саботируют ситуацию для того, чтобы 
спровоцировать стихийные забастовки.

Кстати, я был в Красноперекопске и 
Армянске, где есть три предприятия 
господина Фирташа, там уже состоя-
лись стихийные забастовки. Но люди 
пока не выступают против российской 
власти, они выступают против произ-
вола управленцев. И таких предприятий 
не три, не пять, а их десятки. Всем из-
вестно озвученное средствами массо-
вой информации недопущение детей 
из разгромленного Славянска в Форос-
ский дом отдыха, принадлежащий из-
вестному фашисту Коломойскому.

Поэтому я считаю, что мы обязаны не-
замедлительно принять решение о на-
ционализации всех предприятий, при-
надлежащих украинским олигархам. 
Мы обязаны побудить наши органы, 
Росреестр, Минэкономразвития, это 
Минюст, это Центробанк в ускоренном 
режиме провести перерегистрацию 
всех украинских, крымских предпри-
ятий и учреждений.

Большой бизнес приступает к 
активному освоению ВПК. Военно-
промышленный комплекс сегодня 
вызывает повышенный интерес у 
российских миллиардеров.

«В начале июня 2013 года в тихий па-
триархальный Ковров прилетел на вер-
толёте Стивен Сигал, звезда голливуд-
ских боевиков 1990-х годов. В Коврове 
он тоже стрелял: во время экскурсии на 
оружейный завод имени В.А. Дегтярёва 
Сигал опробовал все новые автоматы 
и пулемёты в тире контрольно-испыта-
тельной станции, где происходит при-
стрелка оружия. Похвалил при этом чу-
жой «калашников» — сказал, стреляет 
совсем без отдачи. Но пообещал ре-
кламировать и «дегтярёвскую» продук-
цию: «Господа Рогозин и Кесаев — мои 
друзья. Что они пожелают, я всё для них 
сделаю». С описания этого эпизода на-
чинается статья Игоря Попова «Вежли-
вые вооружённые люди», опубликован-
ная в майском номере журнала «Форбс».

Дмитрия Рогозина, посулившего, что 
в Коврове будут производить не только 
стрелковое оружие, но и боевых робо-
тов, не надо представлять: вице-пре-
мьер, возглавляющий Военно-промыш-
ленную комиссию, чуть ли ни каждый 
день выступает с заявлениями на самые 
разнообразные темы. А вот Игорь Кеса-
ев, чьё состояние «Форбс» оценивает в 
3,7 миллиарда долларов, — фигура со-
всем не публичная. Хотя он, казалось 
бы, приговорён к известности. Ведь де-
сятки миллионов россиян каждый день 
пользуются опасными для здоровья ус-
лугами принадлежащих ему и его млад-
шему деловому партнёру Сергею Каци-
еву компаний, на долю которых прихо-
дится основная часть продаж сигарет на 
отечественном табачном рынке.

Одна из самых крупных покупок кеса-
евско-кациевского тандема в последние 
годы — это контрольный пакет акций роз-

В.И. лЕНИН: «КОМУ ВЫГОдНО?»
Читайте классика!

Господа публика! — хочется сказать по пово-
ду всех этих фраз «патриотов». Не верьте фра-
зам, посмотрите лучше, кому выгодно! 

Недавно знаменитая английская фирма 
«Армстронг, Уитверс и Ко» опубликовала свой 
годичный отчет. Фирма производит главным 
образом всяческие предметы вооружения. Ба-

ланс сведен в сумме 877 тысяч фунтов стерлингов, т. е. около 8-ми мил-
лионов рублей, дивиденд по 12,5 процента!! Около 900 000 рублей отне-
сено в запасный капитал и т. д. и т. д. 

Вот куда идут миллионы и миллиарды, выколачиваемые из рабочих и 
крестьян на вооружения. дивиденды по 12,5 процента, — это значит уд-
воение капитала в 8 лет. А всяческие вознаграждения директоров и т. п. 
тут еще не считаются. Армстронг в Англии, Крупп в Германии, Крезо во 
Франции, Кокериль в Бельгии, а сколько их во всех «цивилизованных» 
странах? А тьма там поставщиков? 

Вот кому выгодно раздувание шовинизма, болтовня о «патриотизме» 
(пушечном патриотизме), о защите культуры (орудиями истребления 
культуры) и так далее! 

Печатается по тексту газеты 
«Правда» №84, 11 апреля 1913 г.

Что общего у Америки и Укра-
ины? То, что обе страны по-
существу безнадежные долж-
ники.

Госдолг США приближается к $18 
триллионам. Украины – около $75 мил-
лиардов. Как обычно ведут себя поря-
дочные люди или страны, не имеющие 
возможности вернуть долг? Как мини-
мум – вежливо, а бывает, что и заиски-
вающе, надеясь как-то ублажить креди-
торов, не доводя до банкротства.

Как ведут себя Штаты и Незалежная? 
Нагло – и это тоже делает их похожими. 
«Мы правили, правим и будем править 
миром. И оставляем за собой права ка-
рать Китай и Россию, если они посме-
ют отступать от наших правил», - таков 
смысл недавней программной речи Ба-
рака Обамы в военной академии Вест-
Пойнт. Китаю, кстати, США должны бо-
лее $1 триллиона.

Ну, а поведение нищающей и распада-
ющейся Украины вообще не укладыва-
ется ни в какую логику: президент в ина-
угурационной речи диктует России усло-
вия, на которых его страна готова жить 
с ней в мире; премьер (покупатель газа 
с долгом в $5 миллиардов) диктует про-
давцу, России, ультиматумы. Министр 
иностранных дел публично матюками 
оскорбляет президента страны-кре-
дитора; ну, а атака на посольство – это 
посягательство на святая святых совре-
менного мироустройства.

Вывод один – ни США, ни Украина от-
давать долги не собираются. Но прямо, 
понятное дело, они никогда в этом не 
признаются. А какой лучший способ об-
нулить безнадежный долг? Правильно 
–война или такой геополитический ката-
клизм, после которого все так меняется, 
что прежние обязательства утрачивают 

Что общего между США и Украиной?
силу. По большому счету война — един-
ственный способ решения экономиче-
ских проблем и США, и Украины.

Понятно, что враг номер один сегодня 
– Россия. Для Украины – даже бóльший, 
чем для США, ибо их собственная враж-
дебность умножается на американскую. 
И ведут они себя так нагло и вызывающе 
исключительно потому, что чувствуют 
поддержку США. И надеются победить с 
их помощью. А США им такие надежды 
внушают.

Но тут сходства между двумя стра-
нами кончаются. Дело в том, что сами 
Штаты воевать не собираются. Они 
даже сухопутные силы и морскую пехоту 
сокращают. В своей «ястребиной речи» 
в Вест-Пойнте Обама четко указал ус-

ловия использования американской 
военной силы – прямое нападения на 
США или их союзников, перед которы-
ми есть письменные обязательства. А 
в остальных случаях  руками партнеров 
сражаться собираются.

И украинцы на сегодняшний день для 
США – идеальное пушечное мясо. Они 
мотивированы русофобией и иллюзи-
ей, что «весь цивилизованный мир с 
нами», они озлоблены потерей Крыма. 
А при их нынешней безработице, ко-
торая на Украине будет только увели-
чиваться, от желающих повоевать на 
американские деньги отбою не будет. 

Так что Америка надеется отсидеть-
ся, нанести удар по России и попра-
вить свою экономику. 

ВОЕННАЯ  ТАЙНА  ОлИГАРХОВ
ничной сети «Дикси» с её 400 магазинами. 
Но даже такая удачная сделка — ничто по 
сравнению с приобретением в городе 
Ковров Владимирской области оружей-
ного завода имени В.А. Дегтярёва. 

Разумеется, сегодня миллиарды де-
лаются Кесаевым и Кациевым не на ору-
жейном, а на табачном рынке. Но запах 
сигарет не убивает у олигархов пред-
принимательский нюх. В 2015 году, на-
поминает «Форбс», военный бюджет РФ 
может составить три триллиона рублей. 
Но на этом программа перевооружения 
армии не заканчивается. И для бизнес-
мена, рвущегося сорвать свой куш, глав-
ное сейчас — успеть занять место за 
столом, где уже начинается делёж боль-
шого «оборонного пирога».

Вы видели 9 мая на параде в Москве 
бронеавтомобили «Тигр»? Так вот, их 
производят на заводах Олега Дерипа-
ски. Хозяин «Русснефти» Михаил Гуце-
риев полгода назад прикупил солидный 
пакет активов предприятия, выпускаю-
щего универсальные артиллерийские и 
пусковые ракетные установки для ВМФ. 
Ну, и самая большая сенсация в ВПК 
случилась в феврале этого года. Тогда 
Федеральная антимонопольная служба 
разрешила миллиардеру Андрею Бока-
реву, совладельцу «Трансмашхолдинга», 
«Кузбассразрез-угля», «Уральской гор-
но-металлургической компании», при-
обрести совместно с главой «Аэроэк-
спресса» Алексеем Криворучко 49-про-
центный пакет концерна «Калашников».

Неужели в Кремле всерьёз считают, 
что олигархат, приступивший к актив-
ному освоению территории ВПК, дей-
ствительно озабочен стремительным 
возрождением «оборонки»?! Природа 
капитала неизменна. Эгоцентричный, 
космополитичный и антипатриотич-
ный, он знает лишь один девиз: «На-
жива — любой ценой». 

Наш большой бизнес следует ста-

ринному правилу прохвостов: «Сна-
чала сделай деньги, потом приделай 
им ноги». Посмотрите на географию 
расселения российских супербога-
чей: Великобритания и Соединён-
ные Штаты Америки, Швейцария и 
Израиль, Кипр и Монако и т.д. 

Не исключено, что через два-три 
года в списке 200 богатейших биз-
несменов РФ мы увидим фамилии 
новых владельцев предприятий 
ВПК. 

Владимир РЯШИН 

«Не тратьте слова на братство славян.
 БРАТСТВО  РАБОЧИХ —
   И  НИКАКИХ  ПРОЧИХ!»

Владимир маякоВский
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НЕЦЕлЕВОЕ   
ИСПОлЬЗОВАНИЕ ЧИНОВНИКОВ

5 июня всемирный День эколога, профессиональ-
ный праздник всех российских защитников приро-
ды, специалистов по охране окружающей среды, 
общественных деятелей и экологов-активистов. В 
Костромской области этот день прошел по-особому: 
местные представители власти вместо своих обыч-
ных дел занялись уборкой территорий. О том, как про-
ходил День эколога в Березовском сельском поселе-
нии Галичского района, рассказывает Лев ВАСИЛЬЕВ, 
депутат районного собрания депутатов Галичского му-
ниципального района.

- 4 июня сего года в 8 часов подхожу к администрации Березов-
ского сельского поселения и вижу следующую картину: работни-
ки администрации под предводительством главы Мельниковой 
С.В. идут куда-то от администрации. Думаю, куда? Иду дальше и 
вижу, что они складывают у Березовской церкви дрова. В рабо-
чее время. Задумался,  разве у нас отменили закон, по которому 
церковь отделена от государства? Или в поселении все вопросы 
решены, а которые возникают, тут же решаются главой поселе-
ния быстро и оперативно? Внутрипоселенческие дороги в иде-
альном состоянии, из кранов на кухне льется чистейшая вода, а 
не глиняная жижа? Или организована продажа разрешенная ви-
но-водочных изделий в с. Березовец и в с. Муравьище? Или у нас 
уже нет пьяниц, которые с раннего утра сбиваются в компании, 
ищут-свищут, находят «на ямах» спиртосодержащее и рассажи-
ваются в центре Березовца, распивая на виду у всех. И водители 
транспортных средств в раз стали все культурными, ездят с со-
блюдением ПДД по пыльным улицам на малой скорости и совер-
шенно трезвые?

Да нет же, уважаемые земляки. С каждым днем живем все хуже 
и хуже. А глава поселения и глава Галичского района Потехин 
А.Н. - наша власть – не могут обеспечить реальное улучшение 
жизни людей, которые им доверили бразды управления.

И последнее. 3 июня я ехал из санатория и мне стало страш-
но управлять автомобилем – лес да лес, выросший по обочинам 
дорог и кюветам, позеленел, и его сплошная стена не позволяет 
ничего увидеть справа и слева от дороги. А это очень и очень 
опасно для дорожного движения. Представьте на миг, что из 
таких непроглядных джунглей на дорогу неожиданно для води-
теля выходит, к примеру, лось весом пятьсот килограммов. По-
следствия такой встречи понятны и младенцу. А водитель, если 
остался жив, плати из своего тощего кошелька и за разбитую 
машину, и за убитого лося, и за лечение. Заманчивая картина, 
неправда ли?

И никто из власть имущих не несет за развал никакой ответ-
ственности. К великому сожалению. Доколе?

Ах, инвестиции, инвестиции…

Все это было. Теперь к сель-
скому хозяйству внимание не 
то, хотя, чего скрывать, оно по-
прежнему остается на передо-
вой. Как ни крути, но известные 
каждому с детства слова «Хлеб 
- всему голова» ни смысловой, 
ни житейской актуальности не 
потеряли. А вот выжить в сло-
жившихся обстоятельствах 
всем пришлось по-разному. 
Споры, когда сахар был слаще, 
а трава – зеленее, к сожале-
нию, проблем не разрешили. И 
если раньше была достаточно 
твердая уверенность в помощи 
государства, то теперь остает-
ся всего лишь робкая надежда. 

И она, надо признаться, у 
сельхозпроизводителей пока 
не умирает. Они давно научи-
лись «вариться в собственном 
соку», решать массу вопросов 
самостоятельно, выживать 
и, что удивительно, еще на-
ходиться на плаву. Конечно, 
масштабы уже не те да и воз-
можности – тоже. Сегодня в 
сельхозпредприятиях района 
занято всего 554 человека, что 
от общей численности населе-
ния района составляет всего 
6%, и это на 40 человек мень-
ше, чем в 2012 году. Как пони-
маете, здесь, как в некоторых 
других отраслях, существует 
кадровый дефицит специали-
стов, средний возраст работ-
ников перешагнул за 50-лет-
ний рубеж, притока молодежи 
нет и не предвидится. Все это 
подтвердят в любом хозяй-
стве района. Но также хорошо 
здесь осознают, что на пес-
симизме далеко не уедешь, 
банкротом стать гораздо лег-
че, чем бороться за прибыль, 
пробовать, стремиться, разви-
ваться. Честь и хвала тем, кто 
не сдается! И такие руководи-
тели, наверное, есть в каждом 
районе. Красносельский – не 
только не исключение, а, по-
жалуй, еще и пример для мно-

Закон №133 о самоуправ-
лении заставляет крутиться 
представителей власти всех 
уровней, чтобы выжить. Налоги 
и сборы, выжатые с жителей ре-
гионов, не дают больших денег 
в казну. Ищут инвесторов.

Губернатор Костромской об-
ласти колобком носится по род-
ным городам и чужим странам, 
выискивая тех, кто может вло-
жить свои средства в развитие 
районов области. Система за-
ставляет. И некоторым районам 
области удалось заручиться 
поддержкой, обзавестись инве-
сторами.

Так, например, в Волгоре-
ченске строят несколько круп-
ных предприятий, связанных 
с машиностроением и метал-
лургией. ОАО «Газтрубинвест» 
строит вторую очередь серьез-
ного предприятия, где будут 
производиться трубы среднего 
диаметра, востребованные в 
газовой и нефтяной отраслях. 
Там же идет строительство 
жилья «Волжская жемчужина» 
(надеюсь, что будет не такое 
жилье, как в Буе на ул. Чапае-
ва). В Галиче открылись кар-
диологическое отделение и 
нефрологический центр — и 
это пролог к созданию сосуди-
стого центра! Такой же центр 
будет в Шарье! Строят жилье 
для врачей Красносельской, 
Кадыйской ЦРБ, Шарьинской 
больницы стоимостью 1,7 млн. 
рублей и т.д.

А что же Буй? Нигде не гово-
рится о существовании инве-
стиционной программы Буя. 
Почему же улучшения дел в 

буйских больницах не видит-
ся? Уставшие от хождения по 
кабинетам и больших очере-
дей буевляне так «изводят» 
врачей, что они сатанеют от 
перегрузок. Кто будет отве-
чать, когда рухнут от старости 
мосты через Кострому и Вексу 
— оба в аховом состоянии. Да, 
вместе с общественностью от-
стояли училище искусств, так 
местная власть и обязана от-
стаивать то, что дает славу го-
роду. Будут ли в нашем городе 
промышленные предприятия, 
которые дадут буевлянам ра-
бочие места и оставят моло-
дежь в городе?

Демографическая обста-
новка по-прежнему тревожна: 
с января по апрель включи-
тельно родилось 74 человека, 
умерло 183! Эти цифры дает 
ежемесячно ЗАГС через «Буй-
скую правду». Почему это про-
исходит? Не качество ли воды 
тому виной? Или маленькие 
бутылочки со спиртовой на-
стойкой для мытья окон, ко-
торые раскупаются у многих 
магазинов. 

Не слышно ничего о подъе-
ме экономики города. Как гри-
бы после дождя, растут лишь 
торговые центры. В них ходят 
буевляне, покупают продукты, 
запивают жидкостью, которую 
водоканал Буя считает водой. 
И отправляются на вечный по-
кой на Лаврово мимо рекон-
струированных площадей, по 
«чуть дышащему» мосту…

Галина СЕРОВА, 
секретарь Буйского 

отделения КПРФ. 

гих. Здесь в ряде хозяйств 
умеют работать прибыльно. 
Об этом достаточно подробно 
и детально велся разговор на 
рабочем совещании руководи-
телей сельскохозяйственных 
предприятий в администрации 
района.

Вернуться к ряду затрону-
тых на совещании вопросов 
заставили проблемы, с кото-
рыми в хозяйствах сталкива-
ются почти ежегодно. Одна из 
них – земля. Администрации 
сельских поселений, продав 
или сдав в аренду отдельные 
участки земли, не считают 
нужным поставить об этом в 
известность руководителей 
хозяйств. Например, 50 лет 
колхоз пользовался ею, а сей-
час стал нарушителем чьей-то 
собственности. Из-за этого 
порой возникают серьезные 
конфликты, избежать которых, 
по сути, не так уж и сложно. 

Заявления некоторых глав 
сельских поселений о том, что 
они не обязаны уведомлять 
руководителей сельхозпред-
приятий об этом, мягко го-
воря, вызывают недоумение. 
Значит, когда крепкое хозяй-
ство десятилетиями отвечало 
за проезжие дороги, водопро-
воды, помогало сельсовету, 
всем и каждому подвезти к 
домам дрова, сено для скота, 
посадить участки, вывозило 
мусор и т.д., всех это устраи-
вало? Сейчас, когда возмож-
ности уже не те, считаться с 
ними не обязательно? А пра-
вильно ли это? Или не те же 
люди остались в населенных 
пунктах? И они совершенно 
не заинтересованы в том, что-
бы хозяйство существовало и 
дальше? Согласитесь, трудно 
бороться за высокую продук-
тивность, когда стадо коров от 
фермы до пастбища вынужде-
но за 6 километров обходить 
деревенскую улицу, как это де-
лается, например, в СПК «Афа-
насовское».

Не менее злободневен во-
прос с кадастровой стоимо-
стью земли. Он везде разный, 
но чаще всего совершенно не 
в пользу сельхозпредприятий.

Не первый год встает про-
блема горящих свалок. Из-за 
едкого дыма в населенных пун-
ктах порой нечем дышать. Но 
это сезонная «неприятность» 
вполне разрешима.  Серьез-
ное беспокойство вызывает 
в ряде хозяйств другая за-
бота. Многочисленная армия 
охотников-любителей давно 
взяла моду кататься по полям 
сельхозпредприятий на трак-
торах, машинах, теперь еще и 
квадроциклах. Какие чувства 
и эмоции должны испытывать 
работники СПК, обнаружив за-
сеянный элитными семенами 
участок вытоптанным, с остат-
ками от разделанной туши 
убитого животного? А всевоз-
можные отходы и оставленные 
шкуры на полях в последние 
годы стали делом вполне при-
вычным. 

Рассуждения заезжих лю-
дей, что раз вокруг колхозное, 
значит, и мое, превращают-
ся в какую-то неистребимую 
вседозволенность. Нередко 
руководители хозяйств нахо-
дятся в некой растерянности 
– как пресечь такое безобра-
зие? Понятно, не пойман – не 
вор. Но и мириться с таким от 
ношением к труду целого кол-
лектива тоже нельзя. Сегодня 
не надо быть экономистом, 
чтобы иметь представление о 
затратах, которые тяжким бре-
менем ложатся на казну любо-
го хозяйства. Каждая сезонная 
кампания – дело очень даже не 
дешевое. 

Взять хоть нынешнюю посев-
ную. Во всех хозяйствах она 
идет по-разному, и не всегда 
погода благоприятствует же-
ланиям сельских тружеников. 

Галина ТРЕФИлОВА, 
газета

 «Красное Приволжье»

Многие из нас помнят 
свои хозяйства крепки-
ми, когда поля вокруг 
населенных пунктов не 
зарастали травой и де-
ревьями, стада частных 
и колхозных коров по 
утрам отправлялись на 
пастбища, а по вечерам 
брели по своим дворам, 
в мастерских стоял го-
мон от многочисленных 
голосов механизаторов, 
велось строительство 
жилья для работников, 
и редкий выпуск школь-
ников не оставлял после 
себя одноклассников, 
пожелавших трудиться в 
родных местах.

СЕЛЬСКИЕ   ЗАБОТЫСЕЛЬСКИЕ   ЗАБОТЫ
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1966 год знаменателен тем, что стал го-
дом завершения электрификации района. 
«Электричество вошло в повседневную 
жизнь тружеников самых отдаленных се-
лений. На колхозных и совхозных фермах, 
токах, в мастерских гудят электромото-
ры», - писала газета «Вперед». «У людей в 
домах появились не только электрические 
утюги, но и стиральные машины; все боль-
ше телевизионных антенн вырастает на 
крышах домов; вырос спрос в магазинах 
на электротовары».

Не только бытовые условия улучшились 
у жителей Чухломского района. Постепен-
но ручной труд вытесняется машинами. 
Поэтому выше становятся показатели 
производительности, больше объем вы-
хода продукции, расширяются возмож-
ности на предприятиях. Например, в 
Чухломском промкомбинате появляются 
новые цеха. Один из них – по переработке 
горбыля. Его мощность составляет 35-40 
кубометров «вагонки», так необходимой в 
районе. Через несколько месяцев все за-
траты на новый цех окупаются.

В 1967 году начинает действовать база 
машинно-мелиоративной станции, где 
есть водонасосная скважина, гаражи, куз-
ницы с токарными и металлообрабатыва-
ющими станками.

В 1968 году – мы вновь обращаемся к 
газете «Вперед» тех лет – зажглись вечер-
ние огни на улицах сел и деревень. Это 
подтверждает прогулка корреспондента 
по центру совхоза «Вига» (сегодня Пе-
тровская сельская администрация). Дей-
ствующие в леспромхозе два цеха по пе-
реработке низкосортной древесины при-

Из чисто человеческого любопытства 
я заинтересовался, чем таким порадо-
вал профессиналов наш юный эколог? И 
электронная почта позволила мне позна-
комиться с содержанием доклада.

Оказывается, поставив перед собой 
задачу – оценить экологическое состоя-
ние смешанного леса в районе деревни 
Шафраново Подвигалихинского поселе-
ния и в десятом квартале Ухтубужского 
лесничества, Дмитрий, предварительно 
изучив соответствующую литературу и 
методические рекомендации, приступил 
к практической работе на выделенных 
для этого участках. Он провел подробное 
ботаническое описание лесных сооб-
ществ и определил состояние древостоя.

В связи с тем, что районные 
и поселенческие бюджеты 
крайне скудны, решать на-
сущные проблемы жителям 
все чаще приходится за счет 
самообложения. Явление это 
неоднозначное. С одной сто-
роны, граждане стали прояв-
лять активность, приходить к 
выводу, что кроме них самих 
никто им не поможет, фор-
мируется личная ответствен-
ность за то, что происходит 
рядом. С другой стороны, в 
тощих кошельках жителей 
вряд ли найдется количество 
рубликов, достаточное для 
решения всех накопившихся 
проблем. Сейчас люди поту-
же затягивают свои пояса, но 
есть и предел.

Вопрос о состоянии дорог практи-
чески всегда остается актуальным, 
поэтому не случайно эта проблема 
активно обсуждается на сходах сель-
ских жителей, где намечаются пути 
ее решения. Так, например, в Тимо-
шинской сельской администрации, - 
рассказывает газета «Макарьевский 
вестник», - жители под руководством 
главы Н. А. Сучилова решили ее соб-
ственными силами. Они отремонти-
ровали участок дороги по деревне 
Халабурдиха, использовав для этого 
железобетонные плиты, служившие 
ранее для подъезда к животноводче-
ской ферме.

Об успешном опыте самовыжива-
ния рассказывает и газета «Вохом-
ская правда». «Жильцов дома № 19 
и собственников прилегающих част-
ных домов по улице Брагина давно 
беспокоила часть дороги к район-
ной больнице. Она была не только 
непроезжей из-за больших ям, но и 
пешеходам доставляла неудобства 
в весеннюю и осеннюю сырую пору. 
Сергей Давыдов с проблемой засып-
ки ям на улице обратился в посел-
ковую администрацию. Как только 
представилась возможность, на  Ка-
мАЗе подвезли материал, которым 
можно засыпать ямы. На ремонт до-
роги вышли все жители прилегаю-
щих домов. Мужчины заняты рабо-
той потруднее, а женщины выбирали 
арматуру, гвозди, проволоку. Затем 
ямы засыпали и выложили остатка-
ми кирпича. После небольшой укат-
ки дорога приобрела проезжий вид. 
Сейчас жители вновь обратились в 
администрацию с просьбой подвез-
ти песок». 

А в Унженском поселении, в д. По-
ловчиново (Макарьевский район), на 
водозаборной скважине вскладчину 
заменили глубинный насос, который 
отработал более десяти лет. У ново-
го насоса меньше мощность, потре-
бление энергии и, соответственно, 
стоимость. Администрация поселе-
ния надеется, что новый насос за-
рекомендует себя с лучшей стороны. 
Выражает благодарность жителям 
деревни Половчиново, которые со-
гласились за деньги, вскладчину 
установить насос.

Власти на местах сегодня остается 
одно – помогать жителям объеди-
няться. Пока для решения небольших 
проблем. А там, глядишь, и за госу-
дарственные вопросы своими рука-
ми возьмемся.

Елена ШАХОВА.

Задача не из легких, если учесть, что 
в процессе работы потребовалось оце-
нить в баллах состояние каждого дере-
ва, а потом по сложной формуле произ-
вести необходимые расчеты.

Вывод исследователя оказался мало-
утешительным. В районе д. Шафраново 
молодой лес ослаблен и для его выздо-
ровления необходимо срочно провести 
выборочную санитарную рубку. Еще 
плачевнее состояние лесов в обследо-
ванных участках Ухтубужского лесниче-
ства, где зрелый деревостой поражен 
ярко выраженным смолотечением на 
елях, раком-серянкой на соснах и нали-
чием сухостоя. Здесь явно необходима 
сплошная санитарная рубка.

В чем же причина такого 
явления? Дмитрий дела-
ет вывод, что чрезмерное 
увлажнение почвы, силь-
ная запущенность леса, 
провоцирующая развитие 
таких болезней, как рак-
серянка, а также межви-
довая борьба и массовое 
распространение вреди-
телей леса.

Против этих аргументов 
трудно возразить. В таких 
случаях я часто вспоми-
наю уроки отца – старого 
лесовода. Раз за разом он 
убеждал меня, что раньше 
человек рачительнее от-
носился к природе и думал 
не столько о дне сегод-
няшнем, как и о том, что он 
оставит потомкам.

- Вот, например, - гово-
рил отец, - почему сейчас 
на вырубках дореволю-
ционной поры возродил-
ся здоровый лес? Да по-
тому, что тогда не было 
сплошных рубок и в каж-
дой делянке заготовители 
оставляли несколько са-
мых сильных деревьев-се-

ЖИТЬ  ЛИ  РУССКОМУ  ЛЕСУ?
Не так давно ученик 8 класса Спасской школы Мантуровского райо-

на Д. Черемохин выступил с докладом «О состоянии первостоя в ле-
сах Мантуровского района» на 17 областной научной конференции. 
Его работа была высоко оценена членами жюри. Об этом промель-
кнула короткая информация в газете «Авангард».

менников. Они-то и «засевали» осво-
бодившееся пространство здоровыми 
семенами.

Бдительно лес оберегали от много-
численных вредителей; обнаружив 
больное дерево, лесники тут же брали 
его на заметку, поскольку знали, что 
гибнущее растение – лакомая приман-
ка для короедов, древоточев и прочих 
любителей древесины. Дождавшись 
зимы, дерево спиливали и сжигали со 
всей его вредной начинкой.

А сейчас на это смотрят сквозь паль-
цы. Доказательство тому многочислен-
ные делянки, захламленные порубоч-
ными остатками, на которых пируют 
мириады лесных паразитов, заболо-
ченные гектары леса вдоль автотрассы 
на Шарью (просчет дорожных строите-
лей). Про неубранный ветровал и сухо-
стой уж и говорить, наверное, не стоит.

Есть основание полагать, что подоб-
ные явления характерны не только в 
обследованных школьником участках 
леса, но и далеко за их пределами. 
Достаточно вспомнить сравнительно 
недавние публикации в центральных 
СМИ сведений о том, что даже в Под-
московье подвергнуты усыханию и 
массовому нашествию вредителей 
большие массивы леса.

Проблема, которую поднял в своем 
материале Д. Черемохин, жгуча и сво-
евременна, ее следовало бы серьезно 
обсудить. Ведь лес – главное достоя-
ние и возобновимый ресурс как Манту-
ровского района, так и всей Костром-
ской области. 

Роман АлАЕВ,
 газета «Авангард»

носят ощутимую прибыль. Все это стало 
возможным с приходом электроэнергии. 
Немаловажным событием стала рекон-
струкция городской телефонной сети в 
автоматическую телефонную связь. С ее 
приходом отпала необходимость просить 
телефонистку о соединении с нужным 
абонентом. Через год автоматизирован-
ная связь охватила весь район.

В 1969 году появляются новые мастер-
ские, например, в «Сельхозтехнике», рас-
считанные на 150 ремонтов. В ней уже 
вводится современный поточный метод.

В 1970 году из совхоза «Чухломский» 
рапортуют о механизации трудоемких 
процессов: оборудовано автопоение, 
действуют транспортеры для удаления 
навоза. В д. Луковцино установлена водо-
напорная башня, поставлены четыре во-
доразборные колонки, установлена баня 
в Мизинцево.

Это выборочные фак-
ты из жизни района. Но за 
эти пять лет было сделано 
очень много: построены 
городские баня и прачеч-
ная, встал мост над Вигой, 
появился новый зерноток в 
колхозе «Заветы Ленина» в 
д.Белово, механизирован 
кирпичный завод на пром-
комбинате, вырос совре-
менный кирпичный гараж 
в Судае, на смену ветхому 
магазину в с. Введенское 
пришел универмаг, от-
крылся новый кинотеатр 
«Экран» в городе.

Огромными шагами ведется строитель-
ство жилого сектора, социальной инфра-
структуры. Появляются новые столовые, 
корпуса больниц и ФАПов, детские сады 
и ясли, школы. Благоустраиваются насе-
ленные пункты, ведется их озеленение, 
выкладываются тротуары. В Домах быто-
вого обслуживания большой спрос на но-
вые наряды, поэтому они часто проводят 
демонстрацию моды сезонной одежды, 
причесок.

Со всех сторон огромной страны на ле-
сопункты приезжают рабочие, поэтому 
растут поселки. Направляются в район и 
молодые специалисты. Только в 1970 году 
их прибыло 19 человек: агрономы, зоотех-
ники, ветеринары, техники-строители и 
техники-механики. Работы много – люди 
нужны.

Татьяна БАЙКОВА,
 газета «Вперёд»

Чем жили районы 50 лет назад
Из обзора газеты Чухломского района «Вперед» за 1966-1970 годы

Самообложение: 
активность 

приветствуется
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В начале мая жители Владимир-
ской области (как и ряда других реги-
онов) получили первые квитанции за 
капитальный ремонт жилья.

Сумма, которая значилась в платеж-
ках за апрель, разнилась от 100 до 1000 
рублей в зависимости от площади квар-
тиры ( в 33-м регионе – по 6,5 рубля за 
квадратный метр). На обратной стороне 
квитанции для тех, кто «выбрал» регио-
нального оператора, был напечатан до-
говор – чисто для соблюдения формаль-
ностей.

Совершая первый платеж за ка-
премонт, владелец жилья автома-
тически соглашается с условиями 
договора. Но тут возникла проблема. 
Буквально месяц назад многие СМИ со-
общали, что если не оплачивать пер-
вый квиток, то и договор заключен не 
будет и пока что никаких санкций за это 
не предусмотрено. И сегодня многие 
жители отказываются платить за капре-
монт и саботируют сбор новой подати, 
не представляя при этом, что их ждет в 
будущем. Мы попытались разобраться, 
надо оплачивать квитанции за капиталь-
ный ремонт или нет.

Для начала выясним, зачем вообще 
понадобилось платить за капитальный 
ремонт. В советское время, когда все 
жилье находилось на балансе у предпри-
ятий и колхозов, не возникало вопроса, 
кто должен ремонтировать дома. Понят-
но, что никаких денег граждан ни тогда, 

ни сейчас не хватило бы, чтобы провести 
ремонт крыши, заменить коммуникации, 
лифты и т.д. А вот у заводов, которые 
принадлежали всем гражданам (и по-
этому прибыль шла не в карман олигар-
хов, а распределялась на нужды обще-
ства), такие средства имелись. Да и 
жилье в Советском Союзе не строилось 
в расчете «на века». Те же «хрущевки» 
предназначались для того, чтобы рас-
селить людей из коммуналок, предпо-
лагалось, что их будут эксплуатировать 
лет 50, не больше, благо жилья для на-
рода в Стране Советов строилось много 
и предоставлялось оно бесплатно.

В 90-е годы приватизации подвер-
глись не только предприятия, но и 
квартиры. Все доходы от неразрушен-
ных заводов теперь отправлялись в 
карман частнику, а государство стало 
планомерно отказываться от своих 
обязанностей по содержанию жило-
го фонда. Сначала власть монетизи-
ровала льготы, потом обязала граждан 
оплачивать 100% стоимость услуг ЖКХ. 
Теперь на нас сваливают еще и капи-
тальный ремонт домов. 

Однако вспомним, что мы и раньше 
платили, и сегодня продолжаем опла-
чивать квитанции за «содержание и 
ремонт жилого помещения», причем 
выкладываем немалую сумму. Неуже-
ли этих денег не хватит, чтобы создать 
фонд капремонта жилья? А если нет, то 
на что они уходят? Ведь за вывоз мусо-
ра, за свет и отопление общедомовой 
территории жильцы платят отдельно, 
а ремонт в домах если и производит-
ся, то раз в несколько лет. Но вместо 
того, чтобы навести порядок в уже су-
ществующих платежах, правительство 

«…Давайте разберемся, что вообще 
у нас происходит с тарифами есте-
ственных монополий и тарифами на 
услуги ЖКХ. Могу сказать, что с 1992 
года тарифы на коммунальные услуги 
в абсолютных цифрах, без учета де-
номинации, выросли в 24 тысячи раз. 
При этом официальный индекс инфля-
ции по цепным индексам вырос менее, 
чем в тысячу раз. Это означает, что у 
нас тарифы на коммунальные услуги за 
последние 20 лет росли в 24 раза бы-
стрее, чем все остальные цены, в ко-
торые тоже заложены вот эти тарифы 
естественных монополий».

От автора. Подняв цены и тарифы на 
энергоресурсы до заоблачных высот, 
правители не обещают снижать их даже 
«черепашьими темпами». Ни для насе-
ления, ни для предприятий.

Павел БЕдОВ.

Поборы  ЗА  КАПРЕМОНТ:
платить или нет?

Медведева решило ввести новый налог. 
Послушная кабмину «Единая Россия» 
протащила через Госдуму поправки в 
Жилищный кодекс РФ (коммунисты го-
лосовали против. Задумайтесь об этом, 
когда в следующий раз пойдете на вы-
боры). Отныне граждане обязаны по-
жизненно платить за эфемерные услуги 
по капремонту дома.

Что же было в этих поправках? Обра-
тимся к закону. Итак, пункт 1 статьи 169 
Жилищного кодекса РФ гласит: «Соб-
ственники помещений в многоквартир-
ном доме обязаны уплачивать ежеме-
сячные взносы на капитальный ремонт 
общего имущества в многоквартирном 
доме». Это касается всех граждан кро-
ме тех, которые проживают в частных, 
ветхих и аварийных домах. Пункт 1 ста-
тьи 181 обязывает собственников по-
мещений, принявших «решение о фор-
мировании фонда капитального ремон-
та на счете регионального оператора», 
заключить с региональным оператором 
«договор о формировании фонда капи-
тального ремонта и об организации про-
ведения капитального ремонта». Но вот 
незадача. Формально большинство 
граждан регионального оператора 
не выбирали, им его услуги почти на-
вязали, причислили автоматически, 
что называется, без меня меня женили.

Точно такой же принцип главенствует 
и в части оплаты квитанций за капре-
монт: «При этом собственники поме-
щений в этом многоквартирном доме, 
обладающие более чем пятьюдесятью 
процентами голосов от общего числа 
голосов собственников помещений в 
этом многоквартирном доме, выступа-
ют в качестве одной стороны заключа-
емого договора». Это означает, что 
даже если владелец квартиры и не 
собирается заключать договор с ре-
гиональным оператором, не хочет 
платить по первому квитку, но поло-
вина жителей его дома уже заплати-
ла, то договор за него вновь заклю-
чается автоматически, а он сам счи-
тается должником. Вот так просто.

К счастью, граждане у нас не такие 
глупые. Пока что из 77 миллионов, ко-
трые жители Владимирской области 
должны были заплатить за капремонт 
в апреле, оплачено лишь 2 миллиона! 
Именно поэтому региональный опера-
тор в договоре сделал оговорку, что он 
имеет право «обратиться в суд с требо-
ванием о понуждении заключить дого-
вор в случае, если собственник уклоня-
ется от его заключения». Будет судиться 
с 97% граждан, не пожелавших платить 
за новые поборы. В суд будут подавать 
даже на бабушек, ведь, как сказал в ин-
тервью «КП-Владимир» директор Фонда 
капитального ремонта области Антон 
Кулешов, «у бабушек есть родные, кото-

рые потом войдут в права владения на 
квартиру, а если нет родственников, то 
у квартиры будут новые хозяева». Стало 
быть, собираются отнимать последнее.

Что же ждет тех, кто все-таки ре-
шил не конфликтовать с чиновни-
ками и оплатил квитанцию? Их дома 
будут отремонтированы, но ждать этого 
придется очень и очень долго. Напри-
мер, в доме, где я живу, лифт будет от-
ремонтирован лишь в 2021 году, крыша 
– в 2026, фундамент – в 2038, а под-
вал – в 2043 году. О качестве ремонта 
мы можем судить по тому, как до этого 
ремонтировались наши дома (к сло-
ву, фонд содействия реформированию 
ЖКХ выявил, что из 37319 управляющих 
компаний мошенниками и плохими ор-
ганизаторами являются 40,6%). Так что 
деньги граждан пойдут на ветер или, что 
вернее, в чей-то кошелек. 

А как быть пенсионерам, которые уж 
точно ремонта не дождутся? Россия и 
так занимает третье место в мире по 
числу самоубийств и первое по суици-
дам среди пожилых, так «единороссы» 
еще вводят новые налоги, толкают не-
счастных стариков и ветеранов в петлю! 
Зачем? В стране кончились деньги? 

К сведению: Россия тратит ежегод-
но по 40 миллионов евро на участие в 
Евровидении, на котором побеждают 
трансвеститы типа Кончиты Вюрст, а из 
16 триллионов рублей, которые страна 
получает от продажи нефти и газа, лишь 
6 идут в бюджет, а 10 триллионов раста-
скивают олигархи. Этих денег хватило 
бы не то что на ремонт, а на пересе-
ление всех граждан в новые дома. Но 
государство, как и прежде, заботит-
ся только об олигархате, политика 
власти носит откровенно классовый 
характер.

Я прекрасно понимаю, что большин-
ство граждан воспитывались в совет-
ское время, на советских ценностях, и 
сегодня они стали заложниками соб-
ственной честности. Они не хотят и не 
умеют обманывать других, а тем более 
государство, пусть оно даже и обира-
ет их до нитки. Однако задумайтесь: 
готовы ли вы обречь своих детей и ма-
леньких внуков на пожизненную ренту, 
сделать их вечными должниками власть 
имущих, ведь они будут вынуждены каж-
дый месяц до самой смерти платить 
деньги непонятно за что? 

Плата за капремонт введена по всей 
России. Несложно подсчитать, что вла-
дельцы одной квартиры минимум будут 
платить по 2000 рублей в год, один мно-
гоквартирный дом – в среднем по 200 
тысяч в год, а ведь только в 33-м регио-
не таких домов 12433 общей площадью 
24 005 375 кв.м. Это значит, что только 
жители Владимирской области заплатят 
в 2014 году за 9 месяцев 1,4 миллиар-
да рублей, а по все России – более 112 

миллиардов рублей! Для сравнения: 
один только депутат Госдумы, олигарх-
«единоросс» Григорий Аникеев в про-
шлом году «заработал» 1,7 млрд. ру-
блей, из бюджета в прошлом году не-
понятно куда исчезло 722 млрд. рублей, 
а всего на содержание чиновников в 
год тратится по 1 триллиону рублей! На 
этом фоне общая сумма за капремонт 
кажется не такой уж и большой (учиты-
вая, сколько государство потратило на 
ту же Олимпиаду), но вы уверены, что 
готовы отдать эти деньги в распоря-
жение ворам? 

Конечно, чиновники найдут способ 
обязать вас заплатить по счетам, одна-
ко если объединиться и всем вместе 
выступить против этой инициативы, 
власть можно победить. Главное – не 
быть равнодушными и не сидеть сло-
жа руки.

Иван РОСТОВЦЕВ, 
г. Владимир

ДОСТИГЛИ  
ВЕРШИН?

Из стенограммы заседания 
Госдумы 11 февраля 2014 г.

Цена на газ 
для россиян

Глава Минэнерго РФ Александр Но-
вак, выступая в начале июня на засе-
дании комиссии при президенте РФ 
по вопросам стратегии развития то-
пливно-энергетического комплекса и 
экологической безопасности, озвучил 
справедливую внутреннюю цену на газ 
с точки зрения министерства, передает 
«Интерфакс».

«Целевой ориентир – $160–190, это 
ниже нетбека поставок в Европу, это 
та цена, к которой нужно стремиться – 
справедливая цена для независимых 
производителей и «Газпрома». Сейчас 
$106», – сказал он.

Таким образом, министерство пред-
лагает поднять внутренние цены в 
полтора-два раза. Тогда предприятия 
способны обеспечивать окупаемость 
инвестиций, считает Новак. 

KPRF.RU
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Имя Валентины Николаевны Со-
кол хорошо известно в Островском 
районе. Многие знают ее по обще-
ственной работе, работе в райкоме 
КПСС, а в последние годы она яв-
ляется одним из лидеров местного 
отделения КПРФ, причем верность 
партии сохраняет долгие годы. 
Я ни разу ее не видела злой или 
ругающейся с кем-то, она каким-
то удивительным образом умеет 
сглаживать «острые углы» в чело-
веческих отношениях. 

Валентина Николаевна – позитив-
ный человек, всегда доброжелатель-
на, с улыбкой на устах, даже если на 
душе бывает и не совсем уютно. Од-
нажды я ее спросила: «Как вам удает-
ся сохранять выдержку, когда хочется 
на грубость ответить тем же?» — «А 
ты, если грубят, посчитай в уме до де-
сяти и все пройдет!» — с улыбкой от-
ветила Валентина Николаевна.

Личную жизнь В.Н. Сокол афиши-
ровать никогда не любила, поэтому 
мало кто знает, что она мать троих 
детей, бабушка шестерых внуков. Бе-
режно хранит Валентина Николаевна 
память о своих корнях и на протяже-
нии всей жизни пронесла любовь к 
родному краю.

— Валентина Николаевна, вы 
всю жизнь посвятили себя работе 
на островской земле. Что для вас 
значит наш район?

— Прежде всего это моя родина. 
Это же отличный район! И куда бы я ни 
уезжала, лучше родной земли нигде 
нет. Могла остаться под Костромой, 
там работала, но родное всегда тянет 
любого человека, за исключением тех 
случаев, если его обидели.

— Ваша мама была учительни-
цей, а вы выбрали профессию аг-
ронома…

— Как раньше говорили, «мед» и 
«пед» — хуже нет. Мама — яркий при-
мер тому, как нелегок учительский 
труд. Она работала в дневную смену 
да еще вечерников дополнительно 
обучала и при этом подрабатывала. 
Платили тогда сельским учителям 
мало. Помню ее постоянно над учеб-
никами и тетрадями, чаще всего мы 
бывали предоставлены сами себе и 
привыкли самостоятельно принимать 

Валентина Николаевна СОКОл:

«ПОКА дЫШУ, 
БУдУ СТАРАТЬСЯ 

УСПЕВАТЬ ВЕЗдЕ»
  Валентина Николаевна СОКОЛ родилась 6 мая 1938 года 
в селе Островское. В 1952 году окончила 7 классов Остров-
ской средней школы, в 1956 – агрономический факультет 
Плесского сельхозтехникума, в 1961 году получила ди-
плом по специальности «ученый агроном» по окончании 
Костромского сельхозинститута «Караваево». Работала по 
специальности в Межевском районе, в учхозе сельхозин-
ститута «Караваево», Островском районном управлении 
сельского хозяйства, госсеминспекции. С марта 1974 года 
Валентина Николаевна находилась на партийной работе в 
райкоме КПСС Островского района. За активную партий-
ную позицию и заслуги она награждена несколькими пар-
тийными орденами. В арсенале наград и медаль «Ветеран 
труда». Ныне В.Н. Сокол находится на заслуженном отды-
хе, но принимает активное участие в жизни района.

со. Это очень трудоемкая работа, оно 
же «течет» сквозь все щели, как вода. 
Работали три месяца, практически 
без выходных, но здорово все сдру-
жились. В то лето я хорошо заработа-
ла и купила себе пальто, часы, другие 
вещи. Жили мы без отца тяжело, хва-
тало только на самое необходимое.

— Ваш отец был репрессирован. 
Я знаю, что спустя очень много лет 
вы побывали на Соловках, чтобы 
отдать ему и всем репрессирован-
ным дань памяти.

— Я никогда не видела своего отца, 

погиб, но когда на Соловках я увиде-
ла место, где расстреливали репре-
сированных, поклонилась и на душе 
отлегло.

Когда отца репрессировали в 37-м 
году, матери предложили любую ра-
боту на выбор в любом районе, она 
выбрала Островское, потому что ро-
дом отсюда. По счастью, мне ни разу 
не приходилось сталкиваться с тем, 
чтобы меня обзывали дочерью «врага 
народа» и препятствий не было при 
поступлении в институт. Единствен-
ное, что я писала в автобиографии, 
что мой отец, Николай Васильевич, 
не расстрелян, а умер.

Мама рано ослепла, «выплакала» 
от горя глаза. Сокол – его партийная 
кличка, которая потом стала фамили-
ей. В память об отце я сохранила эту 
фамилию.

— Вы с мужем Виталием Нико-
лаевичем вырастили троих заме-
чательных детей. По нынешним 
меркам – семья многодетная. На-
верное, трудно приходилось? Что 
старались привить сыновьям и до-
чери?

— Нам не стыдно за своих детей. 
Все они выросли настоящими людь-
ми, хлопот с ними никогда не было. 
Старший, Юра, окончил школу с от-
личием, живет в Норильске. Серега 
тоже учился хорошо, живет в Пите-
ре. Младшая Анюта – здесь, захоте-
ла стать медиком. Жилось нелегко и 
в материальном плане тоже. Но мы 
никогда себе не отказывали в хоро-
шей книге. Читать любят все, и пери-
одические издания обязательно. С 
раннего детства мы детей ставили на 
лыжи. Лыжи в доме были у всех, при-
чем на ботинках, у каждого был свой 
велосипед. Со спортом были дружны 
все. Я и сама только третий год по со-
стоянию здоровья не катаюсь на лы-
жах.

Мы с мужем постоянно ощущаем 
заботу о нас с их стороны. Своих де-
тей мы воспитывали по принципу: 
если можешь помочь – помоги, не 
проходи мимо! Сама его тоже при-
держиваюсь. Я счастливый человек в 
этом плане: дети выросли и порадо-
вали нас.

— Что не приемлете в людях?
— Ложь и равнодушие. Кто-то пра-

вильно сказал, что только с молча-
ливого согласия равнодушных со-
вершаются самые неблаговидные 
поступки. А ложь… Трудно доверять 
человеку, если он хотя бы раз обма-
нул, это очень неприятно.

— Валентина Николаевна, вы до 
сих пор остаетесь в гуще обще-
ственной жизни района, являе-
тесь членом президиума район-
ного совета ветеранов, поете в 
хоре, продолжаете партийную 
жизнь. Как вам удается всегда со-
хранять активную жизненную по-
зицию?

— Главное – не хныкать. Мне всег-
да было интересно работать с людь-
ми. Я думаю, это заложено с детства, 
не могу сидеть на месте. Можно, ко-
нечно, погрузиться в свои «болячки», 
у кого их нет, и ждать «конца света», 
но это не для меня. На людях и хво-
ри все отступают. Пока дышу, буду 
стараться успевать везде. Это мне 
добавляет жизненных сил. А дышать 
надо полной грудью.

— В эти дни Островский район 
отмечает свое 85-летие. Что бы 
вы хотели пожелать землякам?

— Восстановления народного хо-
зяйства, в первую очередь сель-
хозпроизводства, пока кое-что еще 
осталось. И, конечно же, процве-
тания району. А для этого каждый 
должен творить добрые дела, чтобы 
приумножить то, что имеем.

Беседовала Ирина КАЧАлОВА, 
газета «Островские вести»

решения.
С пятого класса я начала активно 

заниматься ботаникой в кружке у И.Н. 
Адельфинского. Меня это как-то втя-
нуло. Потом, профессия агронома 
ближе к народу, к земле, проще что 
ли.

Училась я  хорошо, поэтому решила 
во что бы то ни стало получить высшее 
образование. Сначала, правда, был 
техникум в Плесе, который я окон-
чила с отличием. Хотела поступать в 
Тимирязевку в Москву, но не успела к 
вступительным экзаменам. Я не успе-
вала и в Караваево, в сельхозин-
ститут, но директор (тогда были в 
вузах директора), посмотрев мой 
«красный» диплом, сказал пред-
седателю приемной комиссии:  
«Мы не имеем права разбрасы-
ваться грамотными кадрами». И 
меня приняли.

—Валентина Николаевна, я 
знаю, что жизнь ваша безоб-
лачной не была, но много в ней 
было и интересного. Напри-
мер, поездка на целину…

— Было это в 1958 году. Тогда 
в институте мы, агрономы, усер-
дно изучали сельхозмашины: 
трактора и комбайны. Потом по-
лучили свидетельства трактори-
ста и комбайнера. В тот год на 
целину отправляли студенческий 
отряд. В основном он состоял из 
третьекурсников механического 
факультета, но взяли и еще во-
семь агрономов, я попала в этот 
отряд. Но нужно заметить: взя-
ли тех, кто хорошо учился. За-
явлений от студентов на целину 
было множество. Мы попали в 

Западный Казах-
стан. Земли там 
хорошие, плодород-
ные. Что особенно всех 
поразило – бескрайние 
поля. Сначала я рабо-
тала трактористом, а 
потом пересела на ком-
байн. Комбайны были 
старенькие, прицеп-
ные, всего один  само-
ходный. Жатва доста-
валась сложно, техника 
часто ломалась, но к 
уборке хлебов требо-
вания были очень жест-
кие: не дай Бог останут-
ся «хвосты», убирали 
все до зернышка. На 
целине я впервые уви-
дела, как убирают про-

Работа в парниках, студенческие годы, 
1959 г.

Возле комбайна на целине,
1958 г.

потому что родилась после его аре-
ста, спустя несколько месяцев. Знаю 
о нем только по рассказам матери и 
по теплым письмам, которые он ей 
писал. Он окончил партийную школу и 
работал по этой линии до конца жиз-
ни. Был первым секретарем райкома 
партии в Угличе, членом обкома пар-
тии в Иванове, работал в других горо-
дах. Его расстреляли в тот год, когда я 
родилась. Мама ездила в Ярославль, 
чтобы с ним повидаться, но ответили, 
что не могут дать свидание с «врагом 
народа». А его в то время уже не было 
в живых. Только в 1993-м году я полу-
чила на руки документы о точной дате 
его расстрела и о том, что он реаби-
литирован за полным отсутствием со-
става преступления. Я не знаю, где он 
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Площадка за филармонией 
находится почти в центре 

города, на пересечении двух 
главных улиц – Советская и Под-
липаева. Место большое и от-
крытое, звуки музыки и поэзии 
слышатся издалека. На них к дубу 
и подходили костромичи. Не-
которые гости праздника приш-
ли по заранее расклеенным на 
подъездах соседних домов объ-
явлениям. А некоторых гостей 
организаторы приглашали нака-
нуне по телефону…

Выступления поэтов раздели-
лись на два «круга». Свои стихи 
прочитали Галина Божкова, Еле-
на Шестакова, Татьяна Бори-

сова, Елена Салмова, Алексей 
Шарлай, Александр Смоляков, 
Галина Семашко. Стихи замеча-
тельные, на разные темы, в том 
числе на актуальную для всех – 
про Украину. Стихи о Костроме, о 
любви. Зрители слушали с боль-
шим удовольствием.

После первого поэтического 
круга к микрофону вышла Ната-
лья Морозова, аккордеонистка. 
Она заиграла обычные русские 
и советские песни, которые вме-
сте с ней запели и присутству-
ющие, причём они делали это с 
большим воодушевлением.

Простая, спокойная и добро-
желательная атмосфера сло-
жилась в эти часы под дубом. 
Сильна Россия энергетикой 
обычных людей, которые интуи-
тивно знают, «что такое хорошо, 
а что такое плохо». Радует, что 
и молодёжь не остается равно-
душной. Юный Николай Смир-
нов прочитал стихотворение А.С. 
Пушкина «Клеветникам России»: 
«О чем шумите вы, народные ви-
тии? Зачем анафемой грозите вы 
России? Что возмутило вас? Вол-
нения Литвы? Оставьте: это спор 
славян между собою, Домаш-
ний, старый спор, уж взвешен-
ный судьбою, Вопрос, которого 
не разрешите вы»… Анастасия 
Зверева для исполнения также 
выбрала стихотворение Пушки-
на - про Полтаву.  «…Швед, рус-

Музыкально-поэтический фестиваль 
«РОССИЮШКА - РОССИЯ»

Региональное отделение общественной организа-
ции «Русский лад», Костромской горком КПРФ 12 июня 
организовали и провели фестиваль «Россиюшка – Рос-
сия», приуроченный к официальной дате Дня незави-
симости. Такое мероприятие можно назвать традици-
онным, т.к. проходит оно уже не в первый раз в одном 
и том же месте – за Костромской филармонией, под 
прекрасным старым дубом. В фестивале вновь приня-
ли  участие поэты из Костромского литературно-твор-
ческого объединения «Клуб поэтов». Три часа длилась 
уличная литературно-музыкальная композиция.

ский  колет, рубит, режет. Бой 
барабанный, клики, скрежет. 
Гром пушек, топот, ржанье, стон, 
И смерть, и ад со всех сторон 
...Но близок, близок миг победы. 
Ура! Мы ломим; гнутся шведы.  О 
славный час! О славный вид! Еще 
напор - и враг бежит»… Коля и 
Настя принимали участие в ме-
роприятии «под дубом» в про-
шлом году, придя по объявле-
ниям со своими бабушками. На 
память юным чтецам – альбомы 
и фломастеры.

Опытные поэты после вы-
ступления «по второму кругу» 
получили более серьёзные по-
дарки. Е.Салмова, Е.Шестакова 

и Т.Борисова были поощрены 
грамотами от «Русского лада» за 
бережное сохранение русского 
языка и за участие в праздниках 
Дня русского языка в Костроме. 
А.Шарлай получил грамоту фе-
стиваля «Русского лада» за про-
паганду русской культуры. Кста-
ти, Алексей написал специаль-
ное стихотворение о костром-
ском дубе, под которым поэты 
собираются уже не в первый раз, 
приглашаемые «Русским ла-
дом». В добавление к красивым 
грамотам - блокноты и ручки.

Грамота была вручена и 
Н.Морозовой. Этот скромный 
человек не участвует со своим 
аккордеоном в крупных меро-
приятиях, фестивалях, не полу-
чает официальных Благодар-
ственных писем. Но Наталья 
всей душой тянется к простым 
людям, к общению с ними, ста-
рается преподнести им хорошее 
настроение любимыми мелодия-
ми и песнями. Сама сшила себе 
простенький русский костюм 
для выступлений. Говорит – так 
люди лучше воспринимают рус-
ские народные песни, к тому же 
и выступающий себя чувствует 
по-другому. Сшила, потому что 
почувствовала спрос от людей 
на старые песни, участвуя в не-
которых нешироких мероприяти-
ях, теперь вот хочет сшить себе 
ещё один русский костюм. Очень 

понравилось ей мероприятие 
под дубом, просила обязатель-
но звать её и в следующий раз. 
Одним из лучших своих подарков 
Наталья посчитала врученные ей 
на акции распечатки текстов лю-
бимых народных песен. Говорит, 
что и сама, бывает, путает сло-
ва, а люди вообще зачастую не 
знают слов, хотя петь готовы, от-
лично знают мелодии и суть пе-
сен. Кроме того, оказалось, что 
аккордеонистка очень любит ро-
мансы, и она обрадовалась, что 
костромская организация «Рус-
ский лад» готовит городской «Ве-
чер романсов». «Всё леса, поля 
да веси, да степей немых укор… 
Месяц сонный ножки свесил за 
унылый косогор. Мчится трой-
ка удалая по дороге столбовой, 
колокольчик словно тает, оди-
нокий, под дугой. Кони добрые, 
а гривы ветер шалый теребит, 
а на облучке игривый молодой 
ямщик сидит. Подморозило, и 
сани сами весело скользят… А за 
нами, а за нами вихри снежные 
летят. Белый пух под небесами 
устилает санный путь, звёзды 
светят над лесами, не давая нам 
заснуть!» (Подражание русскому 
романсу, Е.Салмова).

Интересным гостем оказался 
Иван Федотов. В 1997 году он 
написал поэму «Сказание о бит-
ве костромичей с татаро-мон-
голами». Она состоит из 37-ми 
восьмистрочных строф, пролога 
и эпилога. Автор говорит, что 
целый год провёл в архиве, из-
учая тот исторический период. 
А ход битвы основан на версии 
известного костромского крае-
веда В.Бочкова. Более 700-т лет 
назад была эта битва на Святом 
озере под Костромой, в которой 
костромское воинство под пред-
водительством великого князя 
Василия Ярославича одержа-
ло победу над подступавшим к 
Костроме татарским войском. 
Событие это особенно знамена-
тельно тем, что победа в битве 
была одним из чудес великой 
святыни костромской земли – 
Феодоровской иконы Божьей 
Матери. У Ивана Львовича есть, 

кроме поэмы, и другие стихи, ко-
торые он так же, немного смуща-
ясь, прочёл.

Самым пожилым участником 
мероприятия стал Павел Его-
рович Тевелёв. Ему уже за 80. 
Он не так давно переехал в Ко-
строму с чернобыльской земли. 

Извиняется за свой акцент, но 
слушателям другой славянский 
акцент совсем не мешает. При 
чтении своих стихов о малой ро-
дине взрослый седой человек 
не может сдержать волнения и 
даже слёз – так сильно он любит 
свой родной край, так жаль раз-
рушенной там жизни. Но Павлу 
Егоровичу нравится и Кострома, 
он гуляет по ней, свои эмоции 
переводит в строчки. Увидев дуб, 
так же обращает на него особое 
внимание, обещает написать 
стихи...

Очень украсила и оживила ме-
роприятие презентация музея 
Петровской глиняной игрушки. 
Он был открыт в Костроме год 
назад удивительно творческими 
людьми – Михаилом Шмаровым 
и Светланой Пимановой. Они уже 
около 20-ти лет занимаются этим 
народным промыслом. А назва-
ние глиняной игрушке - петров-
ская -  пришло из Сусанинского 
района Костромской области, из 
с. Петровское, где практически 
без исключения весь местный 
люд лепил разные фигурки из 
местной же глины. Цвет у фигу-
рок особенный – зеленоватый. А 
фигурки самые простые – кони, 
петухи, гуси, скоморохи, бабы в 
кокошниках с детьми, мужики в 
кафтанах с балалайками. Этим и 
отличается костромская игрушка 
от дымковской или филимонов-

ской – своим крестьянским, де-
ревенским смыслом. Музей его 
создателям дался непросто, они 
шли к нему более 5-ти лет, соби-
рали материал. И сейчас в музее 
представлены не только мест-
ные экспонаты, но и из многих 
других областей России. Кроме 

того, в музее можно попробовать 
лепить самому – проводятся ма-
стер-классы. Увлечённейшие 
люди Михаил и Светлана при-
нимали участие в Дне русского 
языка в Москве, организован-
ном «Русским ладом», получили 
там грамоту за 1 место и приз 
в одной из номинаций первого 
фестиваля русской культуры. В 
Костроме под дубом они также 
получили грамоту за пропаганду 
народных промыслов. Но одна 
из самых важных благодарно-
стей – безусловный интерес к 
своему творчеству со стороны 
как взрослых, так и детей.

И ещё об одном музее было 
сказано на мероприятии  - о бу-
дущем музее наличников в Ко-
строме. Эта новость была встре-
чена аплодисментами. Идея му-
зея пришла довольно спонтанно 
при общении в местных социаль-
ных сетях. И уже образовалась 
инициативная группа, состоя-
лась встреча в Костромском ар-
хитектурно-этнографическом и 
ландшафтном музее-заповедни-
ке «Костромская слобода», а так-
же были проведены другие под-
готовительные действия. Под 
дубом временно разместился 
возможно один из будущих экс-
понатов – старый наличник.

Надо сказать, что для проведе-
ния мероприятия впервые были 
использованы простые дере-
вянные лавочки, которые благо-
творительно сделала по просьбе 
организаторов одна из мебель-
ных фирм. Дело в том, что под 
дубом стоят всего три городских 
скамейки, на запрос в прошлом 
году о дополнительных скамей-
ках в этом месте администрация 
ответила отказом, сославшись 
на нехватку денег в бюджете. А 
люди приходят под дуб гулять, в 
том числе с детьми. И уж, конеч-
но, на культурно-массовом ме-
роприятии все лавки, даже при-
везённые, оказались заняты.

А дуб, как хранитель истори-
ческих и культурных традиций, 
по-доброму накрывал участни-
ков акции своей тенью. Кстати, 
погода в этот день была замеча-
тельной – было нежарко, безве-
тренно, тихо, а к концу меропри-
ятия из-за облаков окончательно 
вышло солнышко. Настроение у 
всех было таким, что и описать 
довольно трудно словами. Разве 
что словами про дуб у Лукомо-
рья: «здесь русский дух, здесь 
Русью пахнет!»

Татьяна ПАВлОВА.


